



Der harmlose Herr in der Mitte, von rückwärts photographiert:  
Er hat die rechte Hand aus der Kontrolle gezogen (siehe Seite 81) und wirft die Rose aus dem Jenseits.

# Medium

Von

Ottokar Fischer

Sachverständiger für okkulte Phänomene, Falschspiel  
und Bauernfängertum

sphäre für das Auftreten der Phänomene geschaffen. Ob sie auftreten, hängt noch davon ab, ob der „Zirkel“, wie man den Teilnehmerkreis nennt, „harmonisch“ ist oder nicht. Ist er es nicht, d. h. ist dem einen oder andern Sitzungsteilnehmer nicht zu trauen, dann treten keine Phänomene auf, die Sitzung wird einfach als „negativ“ erklärt. Und das ist eine der Hauptwaffen der Medien gegen die Gefahr der Entlarvungen.

Solche dunklen Punkte im Mediumismus erregten schon frühzeitig, und zwar nicht bloß bei Skeptikern, sondern auch

bei gläubig eingestellten Beobachtern, ein gewisses Mißtrauen. Um die Medien jedoch nicht fälschlich zu verdächtigen, andererseits das Vorhandensein der okkulten Kräfte vielleicht doch einwandfrei festzustellen, hat man die verschiedenartigsten Kontrollmaßnahmen ersonnen, die auf seiten der Medien bewußtem oder „unterbewußtem“ Betrug vorbeugen sollten. Es zeigte sich aber, daß für betrügerische Medien solche Vorsichtsmaßnahmen nicht bloß kein Hindernis bildeten, sondern den Betrug vielfach noch förderten. Wurde eine gar zu „strenge“ Kontrolle angewendet oder